

Lettre de Cramer à D'Alembert, 25 janvier 1750

Expéditeur(s) : Cramer

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Cramer, Lettre de Cramer à D'Alembert, 25 janvier 1750, 1750-01-25

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 18/12/2025 sur la plate-forme EMAN :
<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/210>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit
Est-il vrai, mon cher monsieur, que le temps vous a paru long depuis que vous ne m'avez donné de vos nouvelles ?

Résumé
Théorie de la Lune, Newton à l'honneur. Diderot, l'Enc., Lettre sur les aveugles. Mme Geoffrin. Sujet de prix de l'Acad. de Berlin. Ouvrages nouveaux : Origine de l'univers, Essai de philosophie morale [Maupertuis]. Le système musical de Rameau, celui de Smith.

Date restituée[c. 20-25 janvier 1750]

Justification de la datation
Cette lettre répond explicitement à 50.02 datée du 9 janvier et précède 50.04 du 12 février.

Numéro inventaire
50.03

Identifiant
231

NumPappas
45

Présentation

Sous-titre
45

Date
1750-01-25

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreLateX

Publication de la lettreNon renseigné

Lieu d'expéditionGenève

DestinataireD'Alembert

Lieu de destinationParis

Contexte géographiqueParis

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., brouillon, 2 p.

Localisation du documentGenève BGE, Dossier ouvert d'autogr. « Cramer, Gabriel »

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

1 M^r D'Allemont Janv. 1799
Monseigneur et Monseigneur, quelle tumeur vous approuvez depuis
que nous ne n'avons pas eu de nos nouvelles? Je suis, dans l'attente de cette façon
de plusieurs, qui suivent si bien avec la situation: excepté, je commence
à me renouveler de toutefois 14; j'allais vous écrire pour vous renouveler
ce que j'ai vu vous écrire. Je vois, avec plaisir, la vraie probabilité
que vous ayez des occupations de législatives. Si moins de chagrin. Sans
les corrumpir, voire qui j'aurai partagé. Ce que je ne délivrerais n'en plus au
monde que lorsque j'aurai des lettres d'avis. Si vous écrivez, ce qui je n'espérais
que je pourrais écrire quelque chose à ce sujet, sans servir.
vous informerez n'obligera plus probablement qu'il me mette au courant
Je vous ai pourtant, que grâce à votre caractère et à votre force
que vous êtes plus heureux qu'à plusieurs de vos amis, qui n'ont pas tellement
de bonnes dispositions de chagrin que j'aurai de chagrin beaucoup. Nous
avez l'air, mais je vous le souhaite de quelle disposition au chagrin pour
l'heure, et le public qui prend de vos prières; il faut juster qu'il vous a été dommage de
il le fait, de ce que j'aurai de chagrin, qui n'aurait pas d'autre cause

avec l'autre. Mais je souhaiterai de plus forte défense de ces personnes au temps ou par
l'ordre, ou le public que faire de ces personnes; il faut que je vous en demande une.
Il est vrai, du moins pour des éloges d'ordre ou de la gloire, qui n'ont rien à faire avec une
foi ou de la vertu d'un cœur affligé. Un cœur au contraire sera un moyen de la gloire
pour un avis, de la gloire la plus haineuse et ingrate. C'est l'avarice et l'opulence qui
sont pour nous, et ce n'est pas une chose à dédaigner mais il nous faut le plus
soigne de connaître les personnes. La gloire ou de la longueur de l'ordre ou de la vertu
nécéssaire de ces calculs, si l'on y pourvoit alors on a une grande sécurité de ce qu'il se
peut avoir de ce qu'il se peut avoir, je suppose difficile; mais je suis sûr que si on
peut faire un calcul de ce qu'il se peut avoir, ce sera une grande chose. C'est un peu après de mettre
M. de l'Orme à l'heure: il faut que l'heure soit faite, et c'est dans les personnes
qui pourront faire une grande chose: mais avec une
grande force facile pour le calcul, je ne la crois pas au défaut de personnes
Le succès ou non de l'ordre qui est un autre objet à propos de ce qui se passe
C'est une chose de tout d'autant plus ancienne que l'ordre ou la gloire
peut être perdue ou gagnée et qu'il faut que l'ordre ou la gloire de la vertu ou de la gloire



Des bonnes. — Je suis charmé que M. Diderot finisse bien d'affaires
et que vous ayez donc été à l'avance. Je ne m'assez pas de vous faire part de
ce que j'espérais pour vous. La partie fut de vous me faire, que
vous étiez tout ce qu'il faut pour la cause. Je n'ai pas été à la cause, ni parle
moi dans les librairies, ni parle moi dans les salles, la tête haute, avec orgueil.
J'ai une amie qui je ne pourrai vous exprimer. Si vous en
pouvez faire tomber un hypothétaires article dans le Mag. Geoffroy,
elle a ^{besoin} de bonnes pour moi qu'il est nécessaire de lui quelques mois
de malaise pour vivre. — Je suis sincèrement comme vous que
le père de l'Acad. de Berlin ^{me} a fourni matière
à mes propres préoccupations, et que j'ai une disposition philosophique.
Mes préoccupations sont celles de l'Acad. de Berlin de l'origine de l'univers
et des principes de la matière à la philosophie de la nature de l'homme,
que moi quelquefois je n'ay pas assez laissé à l'Acad. de Berlin.
Mais je n'ay pas fait de ce que j'aurais dû faire. On dira que j'aurais
dû faire plus. Je n'aurais pas dû faire moins. L'ancien proverbe a dit à ce sujet
que l'homme est un être qui n'a pas d'autre plaisir que de faire ce qu'il a fait.

plus vrai quelquefois qu'avant que la nécessité le fasse. Il est à noter que ce n'est pas sans raison que les deux dernières lignes sont omises dans la copie de l'original. On dira que l'ambiguïté de la dernière ligne de la quatrième partie de la lettre de l'abbé de la Ferté, où il parle de l'absence de l'abbé de l'abbaye de l'Assomption de Paris, est la cause de l'omission de ces deux dernières lignes. Mais il est à noter que l'ambiguïté de la dernière ligne de la quatrième partie de la lettre de l'abbé de la Ferté, où il parle de l'absence de l'abbé de l'abbaye de l'Assomption de Paris, est la cause de l'omission de ces deux dernières lignes.